

# El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTORES:

José María Zeledón.

Francisco Lloret Bellido.

COREDACTORES:

Manuel Goto Fernández.

Teodoro Quirós

AÑO V

San José de Costa Rica, jueves 21 de noviembre de 1901

Num. 631

BERTHEAU & Co.

*El Acorazado*

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

*Se alquila*

barata la casa en que estuvo el establecimiento "La Venus" Buen punto comercial. Entenderse con el señor don

ADOLFO CAÑAS.

**New Cash Store**

El gran surtido de mercaderías frescas y de calidad superior, los precios y condiciones liberales de trato y la larga práctica en todos los ramos de negocios comerciales, ponen á esta acreditada casa, antiguamente establecida, en posibilidad de alternar en el alto comercio con ventajas en favor de su numerosa marchantía.

Se ocupa principalmente entre otras cosas, de la importación y exportación á los mercados extranjeros, ventas al por mayor y al menudeo, cambio de monedas, compra y venta de productos del país

Agencias y Comisiones

Especialidad: Maderas de pino de todas dimensiones y demás materiales de construcción. Un ensayo de negocios con *The New Cash Store*, le sería provechoso y muy en favor á los intereses de cualquier nuevo marchante.

Acepta órdenes para construcción de casas y contratos de edificios.

B. Ramirez R.

**El Figaro**

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

El Periódico de mayor circulación en el País

La administración está á cargo de

JOSE MARIA ZELEDON,

quien asume la responsabilidad del diario para los efectos legales.

Todos los artículos que se publiquen, tienen firma responsable.

Precio de artículos de interés particular, 20 COLONES LA COLUMNA.

Oficina, Avenida Central Este, n° 260

Apartado de Correo, 142

**MOTOR ELECTRICO**

de 2 caballos de fuerza

VENDE

LA MASCOTA

PRECIO ₡ 200

PAGES & CAÑAS

**Casa comfortable**

Autorizado debidamente doy en alquiler la casa de habitación de don Andrés Venegas. Tiene once piezas, dos patios, varios corredores, luz eléctrica y dos instalaciones de filtro pasteur. Tiene magnificas condiciones higiénicas.

Marcos E. Campos.

**LEÑA DE CAFE SECA**

Guardada desde el verano pasado, se vende

á Cinco Colones

la carretada.

En la Administración de *El Figaro* se recibirán órdenes.

**Jorge Morales Bejarano**

Habiendo introducido notables mejoras en su taller de

Carpintería y Ebanistería

situado en Cuesta de Moras, tiene el gusto de ponerlo á disposición de su clientela y del público en general. Construye muebles de toda especie, á todos los precios y para todos los gustos; para ello cuenta con catálogos alemanes, franceses y americanos, en los cuales el cliente puede elegir modelos á satisfacción en la seguridad de que tendrá la obra como la desea. Reforma también muebles extranjeros, dándoles mayor seguridad y remosándolos cuando están deteriorados. El procedimiento que emplea en la confección de los muebles es de lo más correcto, ya que éste es el mejor medio de conquistarse un buen nombre como contrastista. Completa exactitud.



**Ricardo Kriebel**

—Dentista alemán—

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que pueden ejecutarse en Europa y los Estados Unidos de Norte América.

Calle 19 Norte.—Casa de don J. Madriz,—antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TEEFONO N° 22

**ALQUILO**

Mi casa de habitación, que es cómoda y con muebles, situada en la Cuesta de Moras, frente á la de don José Vargas M.

Vendo un despuldador de café, casi nuevo, sistema Gordon, tamaño B, con pechera ajustable de patente, un cilindro y dos camisas de repuesto.

También vendo un malacate.

Para precios y condiciones entenderse con don Enrique Urrezieta.

**Enrique Uribe.**

## EL FIGARO

## ¡Qué cerca está Italia!

De Víctor BERSEZIO:

Un desgraciado extravío de las nuevas generaciones hace entrever el progreso en la reacción contra aquellos ideales que la humanidad acarició durante siglos como su conquista más deseable, y para acercarse á los cuales, aunque á paso lento, han precisado desvelos de pensadores, luchas y sacrificios: quiero decir, las instituciones y las leyes que afirman y defienden la Libertad.

Somos de veras una bendita gente, eterna presa de las exageraciones. Nos exaltamos y nos abatimos, nos desanimamos y nos tranquilizamos siempre más de lo lícito.

.....Vivimos hoy una hora de angustias y amarguras. El sol, que debía iluminar con rayos triunfantes la fiesta de la patria, ha sido oscurecido por nubes densas y negras.....

A todos su parte de culpa! A la insipiente de los gobiernos, al egoísmo ciego de los pudientes, á la insuficiente educación de los necesitados, más que todo, al cinismo de los corruptores que han sembrado de escándalos la senda por donde debía avanzar el nuevo reino. A esos la mayor culpa, á esos que han disfrutado de la libertad en beneficio de su ambición y que, si han prestado servicios á la causa común, han encontrado en ello ocasión, medios y casi el derecho de corromper todas las instituciones.

De una política inconsiderada de inoportuna grandeza viene el malestar económico, la falta de trabajo y el consiguiente recrudecimiento de las dolencias del pueblo.

.....Se comprende, pues, cómo haya podido ofuscarse el concepto del derecho y cómo, bajo la presión de las necesidades, se haga aceptar así no más el pensamiento de una momentánea satisfacción. Se comprende demasiado bien, sí; pero se debe severamente condenar y maldecir á los Catilinas modernos que reniegan del derecho y osan burlarse del patriotismo y de los patriotas

Pero no, no puede ser que la religión política se haya apagado en el alma y en el corazón de todos! No, por la divina luz de la verdad, no es posible!..... ¿no somos los hijos de las víctimas de la opresión? El patriotismo está ahí en el fondo de todos nosotros, de todos vosotros, de los mismos extraviados por los sofismas del día. Está quizá acobardado, entorpecido, alucinado por el criticismo zumbón que es uno de los caracteres de nuestro ingenio; pero se despertará, pero se despertará, pero lo sacudirán esos mismos sucesos de la fea hora!

Sin culpa no hay uno solo, principalmente la de haberse dejado imponer ciertos hombres y sistemas de gobierno que han hecho plantarse sin pudor en el poder la inmoralidad que serpenteaba en el agregado social; pero la culpa mayor la tiene el pueblo que la ha obsequiado con la tolerancia.....y el aplauso!

Al entusiasmo de los padres, que obraron, ha sucedido el escepticismo de los hijos, que no han hecho nada; y he allí al enemigo que se aprovecha para infligir á la libertad el mal que nos tortura.

Se estaba en un extremo de tolerancia, que podría llamarse indiferencia y apatía, y ahora se cree hacer homenaje á la libertad consintiendo en un atentado contra la libertad!

No es cierto que no hubiera otros medios para defender la seguridad social. No habéis sabido ó no habéis querido emplearlos. Un pernicioso descuido ha dejado herrumbrar en el ocio las armas. Ponedlas en manos de los hombres de vigor y de carácter firme!

Alfonso la Mármora, uno de los conservadores más severos, proclamó sin embargo solemnemente en la Cámara que ya era imposible volver atrás en el camino del liberalismo:

"Precisa caminar hacia adelante, porque á nuestra espalda está el abismo y un paso atrás nos precipita!"

Hagamos que un pensamiento de fuerza aletee sobre las tumbas de nuestros muertos y sobre las cunas de las generaciones que vengan á sustituirnos en la interrumpida obra de la vida nacional; hagamos que ese pensamiento guíe, ilumine, ennoblezca las pruebas de los que van por la vía del deber!

C.

## Sección Política y

## Del montón

Y nada, que nosotros los del «montón irrepentoso», en nuestro loco empeño de formar un Gobierno á nuestra hechura, no queremos comprender la santidad y la nobleza de la causa que representa el Partido Nacional, agrupación de personalidades altísimas é inmaculadas, únicas por su talento, por su energía de carácter y por su patriotismo.

Fuera de ese núcleo brillante, representación de todas las virtudes cívicas, sólo estamos los del montón irreverente y audaz, incapaces de pensar alto, sin una virtud que nos recomiende y sin una aspiración generosa que nos guíe.

Atacar la transacción, es infeno; no aceptar como buena una injusticia y no patrocinar una violencia, es falta de patriotismo; no aplaudir todos los actos, buenos ó malos de ciertas personalidades políticas, desacato sin igual; escribir contra las faras eleccionarias, tontería y simpleza; querer que no se abuse ó se abuse menos de la bondad de las gentes, pretensión descabellada.

Así juzgan nuestros actos algunos de los más vistosos paladines del transaccionismo, negándonos la sinceridad, é interpretando con mala fe nuestra conducta en los actuales momentos, decisivos para la suerte de la patria.

En los últimos días, debido seguramente á la actitud del Partido Republicano, considerado hasta ayer no más como insignificante grupo de descontentos, los ataques han sido más violentos y las ofensas más injustas.

En las luchas políticas, con el insulto no se va á otra parte que al descrédito y cuando un bando ó determinados miembros de él apelan á ese recurso para anonadar al contrario, ponen de manifiesto, ó la poca nobleza de su causa ó la debilidad del partido que la defiende.

Dígame, ¿santo y bueno! ¿que nuestra agrupación es una agrupación anémica de talento y de saber; pero no se arrojen «bodoques de papel mascado» á tantas personas honorables que con nosotros están, dignas de toda clase de consideraciones, por que si bien es cierto que no brillan por su sabiduría ni pueden tener el orgullo tonto de los pergaminos y de las ascendencias nobiliarias, sí pueden perfectamente, y con más razón que otros que se tienen por virtuosos sin serlo, enorgullecerse de una vida limpia y ejemplar.

Para juzgar los últimos acontecimientos no se necesitan cabezas privilegiadas ni una gran sabiduría; basta un criterio sano y sereno.

«Cabezas pensadoras», de esas ante quienes se inclina reverente algún joven, «pensador» también, hemos tenido en los altos puestos públicos y han hecho verdaderos desatinos y han cometido torpezas gravísimas,—que no hubieran cometido otros menos pensadores.

Al abanderado de nuestra causa se le trata con dureza y se le llama «figurón sin méritos, vestido con toco saya!». ¿A donde van por ese camino?

Nosotros no hemos endiosado al abanderado de nuestra causa. No quemamos incienso en los altares de ningún dios, ni falso ni verdadero, porque otra es la misión de los jóvenes.

Hombres puros no los hay.

Este es un país en donde apenas hay figuras luminosas y grandes y no conozco yo entre tanto «figurón» un solo patriota de verdad, desinteresado, generoso, valiente y que sea digno de las alabanzas y los clamores entusiastas de las muchedumbres.

TODORO QUIROS

## Historia del Canal Interoceánico

POR CRISANTO MEDINA.

(Continuación.)

De los trabajos llevados á cabo por nuestra Comisión, el Sr. Levasseur estableció un extenso y luminoso informe, que sería demasiado largo y fastidioso

extractar pero en el cual se demostraba, fundándose en datos y antecedentes, la progresión que debía esperarse que tendría el tráfico en los siguientes quince años.

Sería un estudio interesante el de averiguar hasta qué punto han resultado exactos los cálculos que entonces hicimos para poder juzgar con acierto sobre el aumento progresivo de ese tráfico en el porvenir; pero ese estudio no entra en nuestro plan actual.

La cuarta Comisión, de la cual formaban parte los más sabios ingenieros del universo, estaba encargada de estudiar, desde un punto de vista puramente técnico, las condiciones, más ó menos favorables, de cada uno de los proyectos sometidos á su examen.

Estos proyectos eran numerosísimos, pues cada uno de los que veían con interés la apertura de una vía interoceánica en América proponía un trazado especial, aprovechando tal ó cual río, siguiendo este ó aquel rumbo, á veces de una manera peregrina y poco práctica, pero, por lo general, con gran lujo de detalles y datos científicos.

No obstante, el trabajo de eliminación fué el menos arduo y, al cabo de poco tiempo, los ingenieros cosmopolitas encontráronse frente á los dos ó tres proyectos verdaderamente serios, relativos á Panamá y Nicaragua.

Los ingenieros franceses, nombrados, puede decirse, por M. de Lesseps, mostráronse desde luego decididos á apoyar el proyecto de Canal á nivel por Panamá, trazado por el Sr. Wyse, y para la realización del cual ya existía un contrato con el Gobierno de Colombia como hemos dicho antes.

En una de las sesiones, el Secretario de la Comisión dió lectura de una carta en la cual M. Lucien Puydt, quejándose de que su proyecto no hubiese sido estudiado, decía:

"En presencia de ciertas soluciones, he comprendido que el Congreso no ha sido convocado sino para asegurar un triunfo definitivo al proyecto de M. Wyse; que sólo los proyectos que el mismo M. Wyse toma bajo su protección, deben de ser juzgados por el Congreso; que los trabajos de sus predecesores debían desaparecer ante los que él se atribuye; que el Congreso no existiría si M. Wyse no existiera; que M. de Lesseps se ocupa exclusivamente del éxito y del porvenir de la Compañía civil, y que la cuestión de la apertura del Canal desde el punto de vista del interés universal queda relegada á un plan secundario, y su solución subordinada á la aceptación del proyecto de su protegido."

Estas palabras, de una franqueza que entonces parecía brutal, pero que muchos imparciales consideraban hasta cierto punto autorizadas, hicieron su efecto en los sabios que habían venido á París de los cuatro extremos del Globo con el único objeto de trabajar sinceramente en favor de lo que, según sus luces, había de ser más útil á la Humanidad; y aunque en un principio pudieron creer que las mejores ideas serían las que triunfasen en última instancia, pronto tuvieron que rendirse á la evidencia, viendo la obstinación de los ingenieros franceses en favor de Panamá en general, y del proyecto Wyse en particular.

¿Cuáles eran las razones que M. de Lesseps daba á su preferencia?

Aparentemente era una sola y de carácter científico: la necesidad de un canal á nivel; pero en el fondo existía una razón de orden menos técnica, fundada en el temor de que si el Congreso adoptaba el trazado de Nicaragua, el Gobierno de aquel país exigiese condiciones que pusieran la ejecución de la obra en peligro.

En vísperas de reunirse el Congreso, habíase verificado en Nicaragua un cambio de Gobierno. Al Presidente Chamorro, que había terminado su período, acababa de reemplazar constitucionalmente en el mando el general Zavala (Marzo 1º de 1879).

El Gobierno nicaragüense había firmado con el señor Blanchet un contrato para la apertura del Canal, contrato que el Senado de la República no quiso aprobar por parecerle ruinoso para el país.

Con ese motivo, el presidente Zavala dirigió al señor don Federico Solórzano una carta manifestando con la mayor energía su resolución de no firmar jamás con ninguna otra persona contrato alguno de Canal puesto que el Senado había rechazado el de Blanchet.

Cuando esta carta fué leída por los miembros del Congreso, las palabras del General Zavala causaron una profunda impresión en el ánimo de los ingenieros franceses, haciéndoles ver que, por lo pronto, era imposible tratar de obtener concesión ninguna de Nicaragua.

# Información

Á CARGO DE CORREDOR

**Esos** jóvenes fogosos del otro montón, del de los circunspectos, son terribles en sus conclusiones.

Vease sinó la muestra:

«El pacto de setiembre lejos de repugnarnos y de aceptarlo como una transacción, repito es un fruto sazonado del patriotismo costarricense de que debemos enorgullecernos, tenemos en sus tradiciones otros de su especie, y anhelamos que en lo futuro, siempre que dos partidos se disputen el poder y amenacen la «tranquilidad proverbial» de nuestra vida se llegue á soluciones semejantes.»

¿Qué les parece la ensalada?

Está visto, no hay nada como la circunspección y el tacto.

Lo malo sería que la breva no madurara. Por que entonces, ¡qué de arrepenimientos y declamaciones!

**Doña María v. de Lines** nos ha obsequiado con un almanaque para el año entrante, de la edición de su apreciable casa.

Agradecemos á la señora de Lines esa atención.

**Vimos** ayer un grupo de civilistas descontentos, de Alajuela, que según nos dijeron venían á conferenciar con el Presidente de la República.

¿Que resultará de todo lo que aquí esta pasando?

**Agradecemos** al cronista de «El Heraldo» los términos en que se expresa en el número de ayer de ese periódico con respecto al artículo «Del montón» de nuestro compañero don José María Zeledón.

**Pobre Marta!**—No quiere ser EL FIGARO de los últimos en transmitir á don Jenaro Sáenz y su estimada esposa doña Matilde Mata, la expresión sincera y afectuosa de su duelo, por la prematura muerte de ese angelillo, todo pureza y encanto, que se llamó Marta Sáenz.

Hija única, dotada de inteligencia despierta y de simpática figura, su inesperado fallecimiento ha llenado de amargura, el corazón de sus amantísimos padres. Reciban éstos nuestro pésame, y ojalá conforten su ánimo, hoy con justicia abatido.

**Los jóvenes** José Aguilar M., Florencio Quirós, Mariano Alpízar L., Higinio Villalta, Cenobio Vargas y Alberto Vargas C., que estuvieron complicados en los acontecimientos del 25 de febrero de 1899, dicen en una manifestación publicada ayer en un periódico esquivealista lo siguiente: «de clararnos públicamente que el señor Licenciado don Máximo Fernández, en nuestro concepto y por razones que, si es necesario *expondremos en su oportunidad*, no es la persona llamada á ser Presidente de la República».....?

Nosotros esperamos que esos jóvenes expongan las razones en que se fundan para negar que el señor Fernández pueda ser Presidente; pero al mismo tiempo deseáramos que los señores Carlos Araya, Abraham Madrigal, y otros de los que con igual valor estuvieron en aquel movimiento revolucionario, dijeran si tienen la misma opinión en ese sentido.

Por el momento, de la conducta del señor Fernández en aquella memorable fecha, solamente conocemos su declaración, en la cual no compromete á nadie, que salva á muchos y que revela una rectitud de que no pueden vanagloriarse otros *jefes* que cantaron de plano.

**De Gontrán:** Lenguaje descarnado y burdo principios impolutos, puritanismo político, fracción anémica de talentos y saberes, castidades de su conducta, apóstol de alma transparente y diamantina, visionarios empecinados, hombre puro intocado (!!!) de toda tentación (intocad-etodaten), limpio de toda mácula, democracia platónica, puritanismo mentido, fingidos visionarios, personalismo indomable, sectarios indoctos, los que acicatados cruelmente por los desatinos de su envidia, niños irrespetuosos, está sentado en la cumbre del saber y del talento (y á la diestra de Dios Padre), figurón sin méritos, tosco

saya salpicado de defectos, hombres débiles, besadores no de sus verdugos sino de sus jueces justiceros (¡el civilista!) pasión iracunda y ciega, República de Platón (¡el que inventó los platos y la plata!), conciliabulo popular, nos descubrimos respetuosos ante un Ascensión Esquivel (¡el de los treinta mil pesos, el del 4 de agosto, el de los 100 días; el de...chitón!), cabezas pensadoras, homenaje de nuestras lisonjas, etc. etc.

Si se tratara de contestar, diríamos al bello Lorencito:

Pero, ¿qué dice Ud, amigo?

**El gran** almacén de novedades «AL SIGLO NUEVO», agrega hoy á su aviso la siguiente barbaridad: «CIGARRILLOS COQUETAS Á \$ 21-50 EL CIENTO»

De veras que las cosas que se ven en estos tiempos... ni en los de Maricastaña!

**Nuestros** lectores se servirán tomarse la molestia de buscar en la cuarta plana de este «FIGARO» el aviso de don J. sé Subirós.

¡Hay para morir de risa!

**Nos llamó** esta mañana á su taller don Jorge Morales Bejarado, para mostrarnos verdaderas maravillas por él ejecutadas en el arte de la ebanistería. Camas, roperos, aparadores, mesas, todo de un gusto refinado, pero lo que más nos encantó fué una camita para niño que estaba ya con cluida, mueble primoroso que no sólo es bueno sino también demasiado barato.

La visita que hicimos al taller de ese artista, nos convenció de lo que puede la constancia cuando va unida á la honradez y al talesto.

**Nuevas leyes comerciales.**—(Registro Mercantil.—Contabilidad.—Enajenación de establecimientos.—Quiebras.)

**De venta** en las librerías de María v. de Lines y de Antonio Lehmann y en la Administración de la *Revista Jurídica* á 25 cts. el ejemplar.

**Los** infrascriptos ofrecemos trabajar por la candidatura del eminente hombre público Licenciado don Máximo Fernández para Presidente de la República durante el próximo período constitucional de 1902 á 1906.

Santo Domingo, 18 de noviembre de 1901

Antonio Bolaños G., Benigno Salazar, Juan S. Montero, Augusto Campos, Higinio Vargas, Román Bolaños Vidal Bolaños G., Teodoro Sánchez V., J. Jacinto Azofeifa V., Clodomiro González, Elías Sánchez, Jenaro Bolaños, Ramón Arce F., Juan J. Esquivel V., Andrés Villalobos V., Demetrio Azofeifa S., Mercedes Ocampo, Orfilio Zamora, Lisimaco Villalobos R., Jesús Sánchez, Ismael Ramírez, Abraham Rodríguez A., Rosa Arguedas, Cristóbal Argüello Ch., Suforiano Campos, José Ramírez V., Gabriel Benavides, Nicolás Hernández C., Ramón Bolaños León, Trinidad Montero, Joaquín Ramírez, José Cantillano A., Joel Rodríguez S., Santiago Villalobos Z., José María Alvarado, Benjamín Ramírez R., Ernesto Chacón, Rosendo Sánchez, B. Aníbal Rodríguez, Rafael Hernández, David Meléndez, Ramón Arce A., Dinás Aley, Olegario Sánchez, José Zamora Benavides, Fructuoso Benavides, Malaquías Villalobos, Juan Salazar, Martiniano Sánchez E., José María Chacón, Manuel Castro M., Francisco Bolaños S., José María Villalobos B., Graciliano Campos, Benjamín Sánchez, Reyes Ramírez M., Juan Rojas B., Lorenzo Mejía, Juan Zamora S., José León, Justo León, Manuel Hernández, Manuel Gómez S., Pablo Zúñiga, Matías Villalobos, Rafael Rodríguez, Isidro Sancho, Joaquín Zamora R., Sebastián Fonseca A., Francisco Zamora S., Filadelfo León, Rafael Zamora R., Moisés Vargas, Silvano Hernández, José González, Diego Villalobos, Pedro Argüello B., Pedro Chacón, Elías Zamora.

(Continuará)

**Las** propiedades tónicas y febrífugas de la quina son tan conocidas que es inútil insistir, pero lo todo el mundo no sabe es que dichas propiedades adquieren mayor actividad cuando van unidas con un Cognac legítimo.

Este es el caso del Cognac Ponsole con Quina Real.

**El unico establecimiento surtido con sombreros y calzado de todos clases, en Alajuela es el de José Figueredo.**

No obstante, los ingenieros extranjeros continuaron luchando en favor de Nicaragua, llevados únicamente por el interés científico y práctico del asunto.

Para defenderse, los ingenieros franceses sólo tenían un argumento: que en Nicaragua eran indispensables las esclusas.

Pero este mismo argumento fué combatido en un discurso del eminente ingeniero inglés, el sabio y venerable sir John Hawkshaw, que extractaré rápidamente.

«Para saber si el Canal debe tener ó no tener esclusas — dijo en substancia el ingeniero inglés — es necesario, ante todo, considerar que si el Canal debe ser á nivel, su plan de agua será el de las mareas y el fondo de 7 á 8 metros más bajo. Si se adopta, pues, esta solución, el Canal debe tener una dimensión suficiente para permitir el dragaje en toda su extensión. Por consiguiente, el primer problema que debe resolverse es determinar la cantidad del agua que, á un momento dado, debe pasar por el Canal, y sólo después de haber fijado esa cantidad podrá pensarse en determinar las dimensiones de la sección.

«Como el plan de agua del Canal será ciertamente menos inclinado que la superficie del agua en el río, la rapidez de la corriente en el Canal será inferior á la del río.

«Como dice M. Reclus, la sección media de 1.310 metros cuadrados desde el río Chagres al Mamey sería exagerada para un Canal de 8 metros de profundidad, al cual sería entonces necesario dar, para una sección análoga, unos 160 metros de anchura.

«El agua procedente del Chagres tendrá una tendencia marcada á correr hacia el Pacífico es decir, por el túnel proyectado, y no, como sería necesario, del lado del Atlántico, por ser menos la distancia y más acentuado el declive. La sección del túnel es demasiado insignificante si tiene que bastar á ese desagüe y á la navegación. La cantidad de agua que el Sr. Menocal atribuye al Chagres en las grandes crecientes, sería más que suficiente para llenar toda la sección del túnel proyectado.

«En todo caso, la sección total del túnel no corresponde ni á la mitad sección fluvial del Chagres, según lo prueba el mismo Sr. Reclus.

(Continuará)

## Locura real

El profesor Lombroso, el eminente criminalista italiano, acaba de pasar tres semanas en París de regreso de Amsterdam en donde asistió al reciente congreso de criminalistas.

El Dr. Pozzi dió una recepción en honor del famoso sabio, durante la cual este último examinó un lote de máscaras en yeso que fueron enviadas al Dr. Pozzi por el célebre criminalista alemán Virchow.

Para elificación de los profesores y cirujanos presentes, el profesor Lombroso improvisó una conferencia en la cual dijo que consideraba como locos al Czar, al Emperador, al Rey Eduardo, al Sultán de Turquía, al Príncipe Fernando de Bulgaria, al Archiduque Oton, heredero del trono de Austria, así como al Rey Alfonso de España.

El profesor Lombroso examinó delante de los distinguidos invitados que le rodeaban, la máscara del Czar tomada en Compiègne últimamente por el escultor Dionisio Pinch. Después de detallar las diferentes irregularidades declaró: «El que gobierna la Rusia no es exactamente un loco criminal, sino un inocente, un idiota melancólico, que puesto en manos influyentes debe de ser un juguete de fácil manejo. «Las irregularidades de la cabeza del Rey Eduardo muestran una degeneración general, una incapacidad para concebir nociones abstractas ó para pensar en cosas distantes; además su inteligencia es mediocre y evidentemente rebelde á la filosofía y la metafísica! El profesor añade que el Rey Eduardo tiene un espíritu que arrastra á satisfacer sus gustos y pasiones y al mismo tiempo á sufrir la ley que otro le imponga. Cuanto al Emperador de Alemania y al Sultán, Lombroso los declara irresponsables porque son criminales natos incurables. Si hubiesen venido al mundo en una baja clase social, el Sultán habría concluido por ser un ladrón de bancos, y el Emperador, que tiene disposiciones para la alegría, habría tenido querrelas que terminarían por conducirlo á la prisión y enseguida al patíbulo.»

Después que el profesor Lombroso hubo acabado su discurso, una de las personas presentes no pudo dejar de hacer notar que en las condiciones presentes, Europa se encontraba á merced de una banda de locos.

(Correo de los E. E. U. U.)

GRAN PANADERIA MECANICA

# La Josefina

Galletas calientes á todas horas  
 VARIAS CLASES, ROSQUILLAS y PANES FINOS  
 Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco  
 especialmente á los hoteles y á los revendedores.

ALBERTO OJIO

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisae qu desde esta fecha se encontrará

PAN CALIENTE A TODAS HORAS

garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

## ALQUILO

con ó sin muebles, mi casa de habitación contigua al Teatro Nacional. Puede verse durante el día, á cualquier hora.

Roberto Hernández.



Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación.



En La Mascota y en la Farmacia del Doctor Rodríguez

## La Ciudad de Londres De A. Asch

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinte y cuatro horas, y que se comen y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos sin interés.

Costantemente

Recibirá calzado de Europa que vendemos por mayor y al detal.

Artículos de lujo joyería y muebles

Gran Bazar de novedades

## Martillo central

En el local que ocupó la "Barbería de los Hermanos Antillón" frente al Hotel Imperial, se venderán sin base y al mejor postor los objetos que pertenecían al Hotel Lafayette de Mme. Giuliani.

Muebles, loza, cristalería, ropa de mesa y de cama, artículos plateados, alfombras, cortinas, & c.

La realización empezará el viernes 22 del que rige á las 7 de la noche continuando el sábado durante el día y la noche.

San José Noviembre 20 de 1901

## CABALLERÍA

-DE-



Especialidad en el cuidado de las bestias.

Caballos de alquiler

BUENOS Y BARATOS

# AL SIGLO NUEVO TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO & Cía.

Con motivo de la proximidad de las fiestas, hemos dispuesto rebajar notablemente los precios. El surtido de ropa hecha es constante en esta tienda; pero ahora tenemos, además, un sastre encargado de arreglar los vestidos al gusto y á la medida del comprador.

### Especialidad

Ropa hecha para hombres y niños que se garantiza á la medida y para satisfacer el gusto más exigente.

Sedería. Surtido completo de pañolones lisos y bordados, rebozos y chales acabados de llegar de la China

Perfumería (surtido completo). Lanas, Fajas y Corbatas para señora, Sombreros adornados á la última, Camizas, Calzado y cuellos para hombre y todo lo mejor que al país puede venir.

IMPORTACION DIRECTA + Nuestro lema es «Bueno y Barato» + RENOVACION MENSUAL

## Panadería de José Subirós Calle de la Estación, frente á "La Cabaña"

Aviso á mi clientela que en lo sucesivo habrá en mi establecimiento pan caliente á todas horas, EN ESPECIAL A LAS DE ALMUERZO Y COMIDA, galletas, rosquillas, etc.

Elaboraré el famoso PAN NEGRO ó ALEMÁN que hace tiempo no se trabaja en el país.

Aseo y buen servicio.

José Subirós.

Precios módicos.

## A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

## CUARTOS DECENTES

para hombres solos se alquilan en los altos de

"LA MASCOTA"

Inoformarán en este establecimiento.

## Una casa

Ni muy grande y ni muy pequeña, se desea comprar. Recibirá ofertas el Administrador de *El Figaro*.

## En Alajuela

Participo al público que he establecido un taller de GALVANOPLASTIA. Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en "Las Ciudades de Italia."

Ermenegildo Molinari.

Gran Imprenta A Vapor de Alfredo Greñas.